
在沙龙上，唐艳冬介绍了中国
绿色“一带一路”建设总体情况，引
起了各国代表的兴趣。当前，“一
带一路”沿线地区主要环境问题包
括，自然环境复杂、生态环境差异
明显、经济发展对自然资源依赖程
度较高。

“比如，在东南亚，森林锐减、
水和大气污染、生物多样性锐减等
环境问题比较严重；在中亚，环境
问题主要集中在沙漠化和荒漠化
严重、水资源短缺及水污染、大气
污染等方面；在南亚，水污染和固
废污染问题突出。”唐艳冬介绍说。

发展中国家之间加深交流与
合作，既有助于推动 2030 可持续
发展议程环境目标的实现，又可促
进 全 面 提 升 生 态 环 保 合 作 水 平 。
目前，中国已经在国外成功实施了
一些环保项目。

唐艳冬介绍说，中国科学院与
斯里兰卡供排水部、供排水委员会
和佩拉德尼亚大学成功实施了“中
国-斯里兰卡水技术研究与示范联
合中心项目”。科研内容包括水处
理技术研究与示范、水资源利用调
研、遥感、数据库建立等。北京桑
德环境工程有限公司实施的沙特

第九污水处理厂项目是中国背景
的公司在海外独立竞标成功的第
一个污水处理 EPC 项目，掀开了中
国环保企业进军全球环境市场的
序幕，具有里程碑意义。

“未来，将构建生态环保交流
合作体系，打造沟通对话平台，实
施 环 保 合 作 工 程 和 对 外 援 助 工
程。构建生态环境风险防范体系，
打造信息支撑平台，实施监测预警
应急工程和‘走出去’绿色化促进
工程。构建生态环保服务支撑体
系，打造产业技术平台，实施环保
人才和资金保障工程。”唐艳冬说。

携起手来携起手来，，推动实现绿色推动实现绿色发展发展
“国际环保技术沙龙暨第六期一带一路绿色沙龙”举办

◆本报记者文雯

“国际环保技术沙龙暨第六期一带一路绿色沙龙”近日由生态环境部环境保护对外合作中心（以下简
称“对外合作中心”）举办。在沙龙上，来自阿塞拜疆、古巴、朝鲜、伊朗等 15 个国家的代表介绍了本国生态
环境保护等基本情况。来自中国生态环境部的相关官员介绍了国内生态环境保护的成果和经验，中国环
保企业代表介绍了目前比较先进的环保技术。他们就各国代表关心的问题进行了研讨和交流。

“现在，南非急需小型化的垃圾处理设
备，特别是成本低、操作简单的处理设备，
希望这次能够在中国找到合适的设备和技
术。”南非克尼斯纳市政府环境管理部门主
管 BOOTH·PAMELA MS 在日前举办的

“国际环保技术沙龙暨第六期一带一路绿
色沙龙”活动上向与会的中国专家和环保
企业代表谈道。

不 同 于 BOOTH·PAMELA MS，加
纳、埃塞俄比亚等国家环境保护部门的高
级官员则更关注水污染处理技术。

埃塞俄比亚 环 境 、森 林 和 气 候 变 化
部 生 态 系 统 服 务 评 价 与 模 型 研 究 高 级
专 家 SAHILU·GETNET AMARE 谈 到 ：

“ 我 们 不 仅 缺 少 成 本 低 、效 果 好 的 污
染 处 理 技 术 和 设 备 ，更 缺 少 治 理 污 染
的 资 金 。”他 由 衷 地 希 望 中 国 政 府 和
企 业 能 够 成 立 相 关 基 金 ，援 助 非 洲 等
发 展 中 国 家治理污染。

尽管环境难题有所不同，但由于发展
环境等因素，不少国家的环境保护工作都
面临着人才匮乏、资金短缺、法律法规不健
全、私营部门合作不力等问题，各国代表们
表示希望通过此次交流，深入了解中国的
适 用 技 术 和 解 决 方 案 ，探 索 合 适 的 项 目
模式。

“我们 也 希 望 通 过 类 似 这 种 绿 色 沙
龙 ，增 进 各 国 之 间 的 相 互 了 解 ，同 时 向
国 际 推 广 中 国 的 环 保 经 验 和 技 术 ，也 为
发 展 中 国 家 提 供 更 加 优 质 的 环 保 技 术 ，
提 高 环 境 质 量 。”生 态 环 境 部 宣 传 教 育
中心培训室主任曾红鹰说。

对外合作中心唐艳冬告诉记者，他们
正在力争与其他国家建立稳定的沟通渠
道，目前已经有意大利等十几个国家与中
国建立了固定的沟通渠道。“通过这些沟通
渠道，我们可以学习和接触到发达国家先
进的环保技术，还可以将中国的先进技术
推广到其他国家。”唐艳冬表示，这种交流
合作方式已经在实践中取得了很多成果，
未来，对外合作中心将搭建一个平台，加强
与发展中国家的合作交流。

“我们希望不仅建立一个各国交流的
平台，而且能够整理、建立一个各国国情和
环保相关情况的数据库，为中国环保企业
走出国门提供信息支持。”唐艳冬说。

绿色沙龙就像镜子
的两面。研修班代表的
发言不仅让中国了解其
他发展中国家的现状和
需求，也加深了代表们对
中国的了解。

“我们会在研修班分
享我国的生态环境保护
发展历程、成就经验等，
促进了相关发展中国家
生 态 环 境 保 护 的 能 力
建 设 ，加 快 中 国 与 其 他
发 展 中 国 家 共 同 进 步
的 步 伐 ”，曾 红 鹰 表 示 ，

“ 本 届 研 修 班 还 有 着 更
重 要 的 意 义 和 背 景 。
这 个 9 月 ，2018 年 中 非
合 作 论 坛 北 京 峰 会 顺
利 召 开 。 这 次 的 沙 龙
活 动 正 是 中 非 论 坛 精
神 的 延 续 ，也 是 实 施 绿
色 发 展 的 行 动 与 落
实。”

北 京 峰 会 以“ 合 作
共 赢 ，携 手 构 建 更 加 紧
密 的 中 非 命 运 共 同 体 ”
为 主 题 。 中 国 政 府 愿
以 打 造 新 时 代 更 加 紧
密 的 中 非 命 运 共 同 体

为指引，在推进中非“十
大合作计划”基础上，同
非洲国家密切配合。未
来 3 年和今后一段时间
将重点实施“八大行动”，
其中之一就是实施绿色
发展行动。

中国决定为非洲实
施 50 个 绿 色 发 展 和 生
态 环 保 援 助 项 目 ，重 点
加 强 在 应 对 气 候 变 化 、
海 洋 合 作 、荒 漠 化 防
治 、野 生 动 物 和 植 物 保
护 等 方 面 的 交 流 合 作 ；
开 展 中 非 绿 色 使 者 计
划 ，在 环 保 管 理 、污 染
防 治 、绿 色 经 济 等 领 域
为 非 洲 培 养 专 业 人 才 ；
开 展 环 境 保 护 宣 传 教
育合作等。

同 时 ，曾 红 鹰 希 望
各 家 企 业 能 够 深 度 参
与 到 全 球 环 境 治 理 这
个 世 界 大 势 中 来 ，为 世
界 环 境 保 护 和 可 持 续
发 展 以 及 应 对 气 候 变
化 的 国 际 合作，为共谋
全球生态文明建设，提供
中国智慧和中国方案。

2. 中非论坛精神的延续

3. 交流合作再上新台阶

1.环境难题依然困扰发展中国家

本报综合报道 联合国政府间气候变化
专门委员会（IPCC）近日在韩国仁川发布

“全球升温 1.5℃特别报告”。对此，联合国
秘书长古特雷斯以及多个专家呼吁各国采
取行动，为把升温控制在 1.5 摄氏度之内而
努力。

报告显示，如果气候变暖以目前的速度
持续下去，预计全球气温在 2030 年至 2052
年间就会比工业化之前水平升高 1.5 摄氏
度。而将全球升温控制在 1.5 摄氏度以内，
对人类和生态系统会有更多益处。

古特雷斯 10 月 8 日发表声明说，这份特
别报告是对世界发出的“震耳欲聋的警示”，
向世人生动展示了平均气温升高 2 摄氏度
和 1.5 摄氏度的不同图景，“温差半度，气象
迥异”。

他说，为实现全球气温升高不超过 1.5
摄 氏 度 这 一 目 标 ，各 国 必 须 采 取 紧 急 措
施 ，确 保 2050 年 实 现 温 室 气 体“ 零 净 排
放 ”。 具 体 来 说 ，各 国 必 须 停 止 砍 伐 森
林 ，大 量 种 树 ；大 幅 度 减 少 化 石 燃 料 的 使
用 ，2050 年 前 停 用 燃 煤 ；加 快 安 装 风 能 和
太 阳 能 装 置 ；投 资 气 候 友 好 的 可 持 续 农
业；考虑采用碳捕捉和存储等新技术。

英国埃克塞特大学研究气候影响的理
查德·贝茨教授说，报告讨论的一些途径旨
在将全球升温控制在 1.5 摄氏度内的同时，
避免让穷困和弱势群体的状况变差。我们
如果不采取正确的行动，就可能陷入进退两
难的境地。英国气候变化委员会首席执行
官克里斯·斯塔克警告，将全球气温升高控
制在 1.5摄氏度内的“窗口”正快速收窄。

2015 年 12 月达成的气候变化《巴黎协
定》提出，要把全球平均气温较工业化前水

平的升高幅度控制在 2 摄氏度之内，并为把
升温控制在 1.5 摄氏度之内而努力。按计
划，“全球升温1.5℃特别报告”将提交定于今
年12月在波兰卡托维兹举行的联合国气候变
化大会，供各国政府审议《巴黎协定》时参考。

古特雷斯呼吁，此次联合国气候变化大
会“不能失败”，国际社会必须达成《巴黎协
定》的实施细则。

国际资讯
Hot Information “全球升温1.5℃特别报告”发布

联合国秘书长及多位专家呼吁各国为控温努力

据新华社电 德国政府
日前通过决议，计划建立新
的国家级“未来交 通 ”平 台
助 推 电 动 汽 车 发 展 ，目 标
是 在 保 护 环 境 和 气 候 的
同 时 ，维 持 德 国 汽 车 工 业
的竞争力。

“ 未 来 交 通 ”平 台 将
取 代 德 国 2010 年 设 立 的

“ 电 动 车 国 家 平 台 ”，由 一
个指导委员会和 6 个工作
组 构 成 。 指 导 委 员 会 成
员 于 今 年 举 行 首 次 会 晤 ，
工 作 组 重 点 关 注 交 通 领
域 的 气 候 保 护 、可 替 代 发
动 机 和 燃 料 、数 字 化 和 自
动驾驶等议题。

德 国 总 理 默 克 尔 就
新 平 台 成 立 和“ 电 动 车 国
家 平 台 ”提 交 的 最 新 电 动
车 发 展 报 告 发 表 谈 话 。
她 表 示 ，尽 管 取 得 了 进
步 ，“ 但 电 动 车 发 展 需 要
的 时 间 ，比 我 们 8 年前设
想得要长。”

默克尔说，德国政府曾
在电动车发展的爬坡阶段
资助研发、制定法律框架、
支持市场转化。目前进入

大众市场阶段，必须要持续
发展，全方位推进。

默克尔特别提到电动
车电池生产问题。她表示，
德国要在“战略性能力”框
架 内 ，和 其 他 欧 盟 国 家 一
起，自己生产电池，“不应该
总 依 赖 其 他 的 电 池 生 产
商”。

“电动车国家平台”当
天发布的最新报告显示，截
至 2018 年 8 月底，德国新上
路的电动汽车共有 17.7 万
辆。德国计划在 2022 年前
实现 100 万辆电动车上路
的目标，该平台专家预计，
这一目标可能会推迟两年
才能实现。

“ 电 动 车 国 家 平 台 ”
2011 年 曾 发 布 报 告 ，把 德
国电动车发展划为 3 个 阶
段 ：2011 年 至 2014 年 为 准
备 阶 段 ，聚 焦 电 动 车 研 发
和 示 范 工 程 ；2015 年 至
2017 年 为 爬 坡 阶 段 ，逐 步
培 育 、建 立电动车辆和配
套 基 建 的 市 场 ；2018 年 至
2020 年 为 大 众 市 场 阶 段 ，
要形成可行的商业模式。

德国助推电动汽车发展
计划建立新的国家级“未来交通”平台
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第五届中法环境月活动正在进行，主题聚
焦在与人们生活息息相关的话题上——饮、食、
呼吸。

期间，环境领域专业人士向公众介绍了减
轻空气、土壤及水污染的措施，多位法国艺术家
将携手在中国的五座城市举办艺术家联展“艺
术家们的食物情缘”，中法法律与司法交流周着
重探讨了与环境相关的法律问题。

作为中法紧密合作的标志性活动，9 月 15
日~10 月 14 日，环境月首次在巴黎及中国 22 座
城市同时开展活动多达 130 场，活动内容丰富
多样，包括展览、戏剧、音乐会、电影放映、文学
及科技类讲座、体验性的手工作坊等。

“饮、食、呼吸”三者环环相扣

法国文化中心小礼堂内，轻松愉悦的音乐
环绕在人们耳边，但新闻发布会的开场却并不
让人感到轻松：目前全球人口数量约为 75亿～
76亿。联合国去年提供的数据显示，全球人口数
量2050年将达到98亿，2100年将超过110亿。

“数量庞大的人口给地球带来了极大的负
担，巨大的资源消耗和污染问题日益受到重
视。当大气层中厚厚的雾霾压得人喘不过气来
时，其中的有害颗粒物正慢慢渗透进水和土壤
中，我们能为家园做些什么？”主持人向观众抛
出了这个沉重的问题。

这也是此次中法环境月主题的意义所在，
“饮、食、呼吸”三者环环相扣，对应着与我们息
息相关的水、土壤和大气的污染问题。而了解
污染引发的危机和解决污染问题的措施，同时
探讨人类行为对环境的影响对每个人来说都十
分有必要。

中法环境月的开展源于两国在环境领域的
共识，也是两国在环境问题上积极合作的体
现。2017 年，美国宣布退出《巴黎协定》之后，
中法两国都采取了一系列措施应对。今年年
底，两国将迎来马克龙总统在年初访华之际宣
布推出的“中法环境年”，以期通过更密切的协
商为未来重要国际会议做准备。

从司法角度观察环境事件

今年是阿莫科-卡迪兹号油轮泄漏事件 40
周年。中法环境月期间，《为环境而战：阿莫
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图为来自埃塞俄比亚、冈比亚等国代表在国际
环保技术沙龙中介绍本国环境概况。

据新华社电 美国研究人员日前发现了
一种新方法，可廉价制备能替代传统硅晶体
制造太阳能电池的新材料。这种材料能更
高效地将阳光转化为电能，有望成为下一代
太阳能电池的制造材料。

美国宾夕法尼亚州立大学研究团队日
前在美国《化学》杂志上发表报告称，有机金
属卤化物钙钛矿材料可使用类似于报纸印
刷的卷轴式制造方法，从而实现大量、低成
本生产。

研究人员使用超快红外成像技术对这
种材料的结构与组成进行了观察，发现它十
分柔软，即使原子发生大规模振动，也能保

持晶体结构。而处理硅等材料时，需要将晶
体硬化来抑制原子振动。

论文作者、宾夕法尼亚州立大学化学副
教授约翰·阿斯伯里说，硅太阳能电池制备
复杂，难以满足大规模需求，研究人员一直
在寻找新的替代材料。有机金属卤化物钙
钛矿材料具备良好的吸光性，可提高电能转
化效率。

阿斯伯里同时指出，目前有机金属卤化
物钙钛矿材料常含铅等有毒物质，尚无法替
代硅太阳能电池，但使用卷轴制备方法，将为
开发下一代不含铅且性质更加稳定的有机金
属卤化物钙钛矿材料奠定基础。

美发现新方法可廉价制备太阳能电池
有机金属卤化物钙钛矿材料或可替代硅晶体
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科-卡迪兹号油轮泄漏引发的司法
案件》纪录片先后在北京、重庆、成都
等多个城市进行了展映。

1978 年 3 月 16 日，隶属于利比
里亚一家公司的装载 22 万吨原油的

“阿莫科—卡迪兹”号油轮，在布列塔
尼北部触礁沉船。原油泄漏导致的
黑潮覆盖了长达 400 公里的海域，需
要进行庞杂的清洗操作。法国律师克
里斯蒂安·于格洛负责捍卫此次事故
中受害的地方政府以及个体利益，他
甚至奔赴美国去追究被告方的责任。

在美国一家律师事务所以及数
位知名法学家教授的支持下，这场史
无前例的司法案件跨越长达 14 年时
间，终于在 1992 年画上了句号：芝加
哥联邦上诉法院判定向法国政府以
及布列塔尼受害民众赔偿共计 2 亿
欧元。

这一案件距今已过去 40 年，它
也成为了环境法领域最重要的司法
案件之一。法国驻华使馆文化教育
参赞罗文哲说：“这 40 年里，对环境
造成污染的重大案件仍在发生。阿
莫科-卡迪兹号油轮案件之所以成
为一个里程碑，是因为这是环境问题
第一次被司法考虑到，也是环境受害
者第一次从法律方面战胜了污染者。”

前不久，在法国文化中心的映后
谈中，纪录片导演布里斯·加代尔和
律师克里斯蒂安·于格洛亲临现场与
观众进行了交流。

据了解，于格洛是法国公认的环
境法领域最具开拓性的律师之一。
他参与了多起历史性的司法案件，其
中 包 括 Montedison 公 司 倾 倒“ 红 色

污泥”污染事件，Amoco-Cadiz 油轮
和 Erika油轮溢油事件。

让孩子知道食物从哪里来

罗文哲表示，环境与文化、艺术、
哲学思想一样，是法国希望与世界交
流的一部分，今年的主题从如何应对
污染引申到饮、食与呼吸上，重要的
是要把这个主题以喜闻乐见的形式
传达出来，我们希望大人和孩子们都
能从中获得自己对环境的理解。

为此，许多农场为孩子们敞开大
门，邀请他们去体验农耕生活并教授
农耕方面的实用知识。例如，如何自
己制作一个空气净化器？培育一个
纯天然的花园的秘诀是什么？在北
京，由国际社会生态联盟副主席石嫣
创立的小毛驴市民农园举办了建园
十周年庆祝活动。

石嫣认为，植物就像孩子一样，
在耕种过程中，你会感受到自己和种
子成为一个整体。新生代在衣食无
缺的环境中长大，对食品缺乏感恩之
心，我们希望通过重建人与土地之间
的连接，让更多人知道食物从哪里来
以及它们是如何生长的。

演员江一燕和刘烨为中法环境
月担任推广大使。“中法之间的交流
能够为环境保护工作提供一个对话
的窗口。地球不只是人类的，如果不
加节制地肆意破坏，生存问题最终也
会摆在人类面前，所以大家在保护地
球、爱护环境方面都应该积极行动起
来。”江一燕说。


